

QUELQUES ELEMENTS IMPORTANT
POUR FACILITER LA COMPREHENSION DE LA BIBLE ET
POUR DEFENDRE LA SAINTE DOCTRINE



joël casimir Tagne

Quelques éléments importants pour
faciliter la compréhension de la bible et
pour défendre la Sainte doctrine

(2 Pierre 3 : 15-16 et 2 Corinthiens 2 : 17)

Cette brochure est un message d'exhortation et d'édification. Comme la parole de **YHWH**¹ nous le rappelle dans l'épître de Paul au Colossiens chapitre 3 verset 16 qui dit : « **Que la parole du Mashiah habite abondamment en vous en toute sagesse ! Vous instruisant et vous avertissant les uns les autres par des psaumes, par des hymnes et des cantiques spirituels, chantant dans votre cœur au Seigneur avec action de grâce** ». Shalom à tous et soyez bénis abondamment par ce message au Nom de **Yéhoshoua-Mashiah**² (Jésus-Christ) notre Seigneur ! Amen.

Le Seigneur YHWH m'a mis à cœur d'écrire un livre afin de présenter quelques approches qu'un disciple de Yéhoshoua (Jésus) doit connaître et utiliser pour mieux comprendre la bible et ainsi réfuter les enseignements des personnes qui s'opposent à l'Evangile du Royaume en le tordant dans tous les sens.

¹ **YHWH ou YHVH** : Traduit par l'Eternel dans la majorité des versions de bible française, ce tétragramme est le Nom d'Elohîm (traduit par Dieu en français) révélé à Moïse dans le livre d'Exode. Avec le temps le tétragramme a donné YaHWeH ou YaHVeH.

² **Yéhoshoua-Mashiah** : Traduit par Jésus-Christ dans la majorité des versions de bible française. Or selon les principes de base de la traduction, le nom des personnes, des villes et des institutions ne devrait pas être changés. Raison pour laquelle nous maintenons le nom d'origine.

« Mais à cause des faux frères qui s'étaient furtivement introduits et glissés parmi nous pour épier la liberté que nous avons en Yéhoshoua Mashiah, afin de nous réduire en esclavage ... À ceux-là nous n'avons pas cédé par soumission, non, pas même pour une heure, afin que la vérité de l'Évangile soit restée d'une façon permanente parmi vous. » (Galates 2 : 4-5, BYM³).

« Et considérez comme salut la patience du Seigneur, comme Paulos, notre frère bien-aimé vous l'a aussi écrit, selon la sagesse qui lui a été donnée. Comme il le fait aussi dans toutes ses lettres, où il parle de ces choses, dans lesquelles il y a des points difficiles à comprendre, que les personnes ignorantes et instables tordent, ainsi que les autres Écritures, pour leur propre destruction. » (2 Pierre 3 : 15-16, BYM).

« Car nous ne sommes pas, comme beaucoup, qui font du commerce⁴ avec la parole d'Elohîm. Mais nous parlons du Mashiah avec sincérité, comme à partir d'Elohîm et devant Elohîm. » (2 Corinthiens 2 : 17, BYM).

« Car il faut que le surveillant⁵ soit irréprochable, comme gestionnaire d'Elohîm, ni arrogant, ni coléreux, ni un ivrogne, ni violent, ni ardent au gain. Mais hospitalier, aimant le bien, fléchissant ses désirs et impulsions, juste, saint, maître de lui-même, attaché à la parole fidèle telle qu'elle lui a été enseignée, afin qu'il soit capable et d'exhorter par la saine doctrine, et de réfuter ceux qui la contredisent. Car il y a beaucoup de réfractaires, de vains discoureurs et de séducteurs d'esprits, principalement ceux issus de la circoncision, auxquels il faut fermer la bouche, eux qui renversent des maisons tout entières, enseignant ce qu'il ne faut pas, en vue d'un gain obscène. » (Tite 1 : 7-11, BYM).

Bien-aimés en Yéhoshoua-Mashiah, nous sommes dans une génération où de plus en plus des personnes ignorantes tordent les écritures dans tous les sens dans le but de détourner les chrétiens du Royaume d'Elohîm. De fois même des chrétiens mal affermis le font pour assoupir leur désir charnel. D'où la nécessité d'être suffisamment outillé afin de ne pas être ébranlé par tout vent de doctrines qui pullulent dehors.

³ **BYM** : Bible de Yéhoshoua-Mashiah (version de la bible).

⁴ **Commerce** : Le mot « commerce » signifie aussi « corrompre, falsifier un produit pour un gain ». Paul parlait aussi de falsifier la parole du Seigneur.

⁵ **Surveillant** : Ce mot vient du grec « episkopos » qui signifie « Homme chargé de contrôler que ce qui doit être fait par les autres est fait correctement ». C'est la fonction d'un responsable d'une église.

« *Afin que nous ne soyons plus des enfants ballottés par les vagues et emportés çà et là à tout vent de doctrine, par le jeu de dés des humains, par leur habilité dans l'art de l'égarement. Mais en professant la vérité dans l'amour, nous grandirons en toutes choses en celui qui est la tête, le Mashiah.* » (Ephésiens 4 : 14-15, BYM).

1. Comment bien comprendre le message de la bible ?

Pour bien comprendre un passage de la bible, il faut tenir compte d'un ensemble d'éléments qui situent le récit du passage biblique dans son environnement d'origine. Ces éléments sont :

- a. **Le contexte de déroulement de l'évènement :** un mot n'a de sens que dans son contexte. De fois, il faut tenir compte aussi de la culture des peuples de l'époque, car le mode de vie l'époque influencera sur la compréhension des choses.

Par exemple, prenons le passage biblique suivant :

« *Que l'équipement d'un homme fort ne soit pas sur une femme, et **qu'un homme fort ne s'habille pas avec un vêtement de femme**, car quiconque fait ces choses est en abomination à YHWH, ton Elohîm* » (Deutéronome 22 : 5, BYM).

Dans le passage si nous interprétons cela simplement sans tenir compte du contexte historique de l'époque, nous serons fortement tentés à penser que Yahweh interdit aux hommes de porter le vêtement des femmes et vice-versa, et pire encore certains vont jusqu'à interdire aux femmes de porter des pantalons et des culottes en disant que c'est le vêtement de l'homme. Or ils ignorent (ou oublient) qu'à l'époque le pantalon ou la culotte n'existait pas, l'homme se revêtait de tunique⁶ (robe).

Dans ce passage, Yahweh condamne le **travestisme**. Le travestisme consiste à adopter le comportement, les habitudes sociales et la tenue vestimentaire du sexe opposé dans le but de lui ressembler. Cette pratique était répandue chez les Cananéens à l'époque.

- b. **La culture du peuple qui a rédigé les événements :** il est tout à fait logique car la bible nous parle de l'histoire d'un peuple⁷ (Hébreu) qui fut choisi à un moment donné par le Seigneur pour que le monde puisse être sauvé par lui. De plus, une

⁶ **Tunique :** Une tunique est une robe. A cet époque, homme comme femme portaient des robes pour se vêtir. Lire : Exode 28 : 3-4 ; 1 Samuel 2 : 18-19 ; Esaïe 6 : 1 ; Luc 15 : 21-22.

⁷ **Peuple :** Il s'agit du peuple Hébreu. A travers Abraham, Elohîm fit le plan de sauver l'humanité toute par sa postérité (Lire Genèse 12 : 1-3). Par la suite, l'apôtre Paul nous révèle que la postérité par excellence d'Abraham qu'Elohîm prévoyait sauver l'humanité était Yéhoshoua-Mashiah (Lire Galates 3 : 16).

personne qui écrit un récit dans le but de vouloir faire connaître sa pensée essayera de l'exprimer selon sa façon de voir, et sa façon d'appréhender les choses. Par exemple, selon la culture juive, le jour hebdomadaire du sabbat correspondait au 7^{ème} Jour. Or il est aberrant de dire que ce jour correspond au dimanche. Car les juifs n'utilisaient pas le calendrier Grégorien que nous utilisons de nos jours. Et selon le calendrier des juifs, le 1^{er} Jour de la semaine correspond au dimanche du calendrier Grégorien par contre le 7^{ème} jour correspond au samedi du calendrier Grégorien.

- c. **Les mots originaux utilisés par les auteurs lors de la rédaction des écrits** : Selon l'Alliance biblique universelle⁸, aujourd'hui nous disposons de près de 742 traductions intégrales de la bible en langues parlées par plus de 5,7 milliards de personnes et le nouveau testament a été traduit à lui seul dans 1678 langues. La bible a été traduite au moins partiellement⁹ dans 1800 langues.

Or la bible à l'origine a été rédigée en trois langues : **l'hébreu, le grec et l'araméen** et ces langues sont très riches en sens par rapport à d'autres langues. Nous voyons de ce qui précède que l'interprétation de certains passages bibliques sans tenir compte de la diversité de sens que ces mots peuvent avoir peut biaiser la compréhension d'un message. La plupart des versions de la bible ont été traduites dans les langues des nations pour qu'un grand nombre puisse avoir accès au message de l'évangile du Salut de Christ. Mais en tant qu'humain, nous pouvons faire des erreurs et être influencé par nos opinions personnelles lors de la sélection des bons mots. De plus dans la linguistique toutes les langues n'ont pas le même poids, par exemple les langues comme l'hébreu et le grec sont des langues qualifiées de « très riches » à l'opposé des autres comme le français. Par exemple, le mot « amour » en français utilisé dans plusieurs contextes a plusieurs sens. Or dans le grec on distingue trois types de mots pour parler de l'amour et quand l'un d'eux est utilisé on n'est mieux fixé sur le type d'amour dont il est question ou auquel l'auteur fait allusion. Ces trois mots sont : « **agapao** » (signifie : amour divin, amour désintéressé), « **philéo** » (signifie : amour filiale, amour fraternelle) et « **héros** » (signifie : amour lié au sexe).

⁸ Alliance biblique universelle : Rapport datant de l'année 2024.

⁹ Partiellement : Selon le site : <https://www.la-croix.com/Les-formations-Croire.com/BIBLE/Bible-mode-d-emploi/4e-etape-Les-traductions-de-la-Bible/Les-langues-de-la-Bible> (publié le 12/11/2021 et consulté le 03/03/2024).

d. Les valeurs fondamentales de l'environnement chrétien : c'est un aspect très important que beaucoup de personnes négligent. Tout environnement est défini par un ensemble de règles, principes, de propriétés, qu'il faudra connaître et maîtriser afin de pouvoir évoluer aisément dans ce domaine. Vous conviendrez avec moi que je ne peux pas venir par exemple dans le domaine des Sciences Mathématiques et on me dit « deux droites sont parallèles lorsqu'elles ne se rencontrent jamais » et moi je refuse en émettant ma propre définition à savoir « deux droites sont parallèles lorsqu'elles se rencontrent ». Sinon quand il y'aura des exercices à résoudre concernant les droites parallèles je n'accepterais jamais la véritable réponse et on parlera de **contradiction**. Tout domaine ou environnement est constitué d'un ensemble de règles, de principes de bases définis qui le conditionne. On ne discute pas ces choses mais on les accepte car c'est l'essence même du domaine. De ces principes découlent les propriétés qui peuvent être démontrables. La bible est le livre des chrétiens et la chrétienté est remplie d'un ensemble de valeurs ou principes de base comme tout autre environnement. Beaucoup de personnes voient des « contradictions » dans le message de la bible parce qu'elles refusent (même rejettent) les principes de bases qui ont été définies mais veulent plutôt appliquer leurs propres principes à eux. Or il n'y a aucun domaine dans le monde où lorsque nous venons pour apprendre, nous refusons les principes élémentaires qui régissent ce domaine. D'où selon moi, l'expression « la religion est un dogme » est fausse sinon tous les domaines sont des « dogmes » pareillement car on ne discute pas les définitions mais on les accepte.

La chrétienté est constituée d'un ensemble de valeurs essentielles qui sont en harmonies desquels il faudra tenir compte car c'est à partir de ces choses que découlent plusieurs explications ou interprétations **cohérentes et correctes**. Vous ne pouvez par exemple pas venir dans le milieu chrétien avec votre propre définition du mot « amour » et dire que vous voulez comprendre le thème « Elohîm (Dieu) est Amour ». Sinon à chaque fois qu'on essayera de vous prouver cela, vous parlerez de **contradiction**. Le problème n'est pas la contradiction mais c'est plutôt que vous avez rejeté la définition biblique de l'amour, les principes bibliques de l'amour et vous voulez appliquer les vôtres.

2. C'est quoi la contradiction ? C'est quoi l'erreur ?

La contradiction peut se définir¹⁰ comme étant « *une opposition, une incompatibilité entre deux ou plusieurs choses, ou entre les éléments d'une même chose* ».

L'erreur peut se définir¹¹ comme étant « *un manquement contre les règles de l'art ; une imperfection dans un ouvrage* ». Les erreurs peuvent entraîner la contradiction de quelques éléments, toutefois il existe des erreurs qui ne créent aucune contradiction. Tout dépend du type d'erreurs et du contexte dans lequel on se trouve.

3. Peut-on parler de contradiction du message de bible ?

La réponse est évidemment **NON**.

La Bible est le livre qui contient la parole d'Elohîm. Cette parole fut transmise aux humains à travers **les anges (Galates 3 : 19 ; Hébreux 2 : 2) et les humains**.

La Bible a été écrite par des humains, elle est l'œuvre d'Elohîm qui leur a inspiré chacun des mots à écrire. Elle est la parole divine écrite par les humains sous le contrôle d'Elohîm.

Le message central de la bible est le salut de l'humanité toute entière. Et Elohîm a choisi des personnes à certaines époques pour écrire son message, des personnes n'ayant pas forcément vécu à la même époque et ne se connaissant pas forcément, mais qui ont laissé un message unique, cohérent et harmonieux.

Oh Quelle merveilleuse chose notre Seigneur et Sauveur Yéhoshoua-Mashiah a fait !!

Un peu d'histoire...

Jusqu'à l'invention de l'imprimerie au 15^{ème} siècle, la copie des Saintes Écritures était le travail des **scribes**. C'est ainsi que nous possédons plusieurs milliers de manuscrits, dont des bibles plus ou moins complètes, des livres entiers et de simples fragments. Également, pour témoigner des textes hébreux et grecs originaux, nous pouvons compter sur diverses traductions anciennes, ainsi que sur les citations des Saintes Écritures faites par les chrétiens des premiers siècles dans leurs échanges. Cette multitude de sources nous permet d'être assurés de posséder des textes

¹⁰ **Définir** : Selon le dictionnaire **Wikitionnaire**.

¹¹ **Définir** : Selon le dictionnaire **Wikitionnaire**.

fidèles aux originaux, les éventuelles variantes et erreurs des uns étant corrigées par la majorité des autres. Quand bien même certaines variantes posent davantage de difficultés que d'autres, aucune ne change la doctrine et le message global de la Bible.

Le texte biblique est le texte le mieux conservé de toute l'Antiquité.

Bien que sur l'ensemble des variantes existantes entre les différents manuscrits de la bible, aucune ne remet en cause la doctrine globale des Écritures.

Les massorètes¹² utilisaient également un système de comptage afin de déceler les éventuelles erreurs (par exemple, le nombre de versets, de mots et de lettres dans chaque livre était compté). Ils relevaient également la lettre, le mot et le verset médians de chaque livre. Ainsi, la possibilité de laisser passer une erreur dans leurs manuscrits **était très faible**.

Etant donné que **l'œuvre humaine n'est jamais parfaite**, la bible puisqu'elle a été rédigée par des humains contient quelques erreurs de moindres importances qui toute fois n'influent en rien sur le message global de la bible. Parmi ces erreurs, nous pouvons citer :

- 1) **Les erreurs de copies** : Si on met un texte de plusieurs lignes au tableau ou bien si on vous demande de recopier un livre de plusieurs pages avec votre stylo, la probabilité que vous **oubliez** de recopier un mot est **élevé**, la probabilité que vous **ajoutiez** un mot est **élevé**, la probabilité que vous **écriviez mal** un mot est **élevé**. Ces types d'erreurs sont très peu observées dans la bible et ne changent en rien le message de la bible.

Un cas pratique est le suivant :

« 1. Au commencement du règne de Yehoyaqiyim (Jojakim), fils de Yoshiyah (Josias), roi de Yéhouda (Juda), cette parole apparut à Yirmeyah (Jérémie) de la part de YHWH, en disant : 2. Ainsi m'a parlé YHWH : Fais-toi des liens et des jugs, et mets-les sur ton cou. 3. Envoie-les au roi d'Édom, au roi de Moab, au roi des fils d'Ammon, au roi de Tyr et au roi de Sidon, par les mains des messagers qui sont venus à Yeroushalaim (Jérusalem) vers Tsidqiyah (Jérusalem), roi de Yéhouda. 4. Tu leur donneras mes ordres pour leurs seigneurs, en disant : Ainsi parle YHWH Tsevaot, l'Elohîm d'Israël :

¹² **Massorètes** : Exégètes juifs qui ont compilé et fixé la Massore, texte Hébreu de la bible. Définition tirée de Wikitionnaire.

Vous parlerez ainsi à vos seigneurs : 5. J'ai fait la Terre, les humains et les bêtes qui sont sur la Terre, par ma grande force et par mon bras étendu, et je les donne à qui il est juste à mes yeux. 6. Maintenant j'ai livré toutes ces terres entre les mains de Neboukadnetsar, roi de Babel, mon serviteur. Je lui ai même donné les bêtes des champs pour qu'elles le servent. 7. Et toutes les nations lui seront asservies, à lui, à son fils, et au fils de son fils, jusqu'à ce que le temps de sa terre vienne aussi et que de nombreuses nations et de grands rois l'asservissent. 8. Et il arrivera que la nation ou le royaume qui ne le servira pas, lui, Neboukadnetsar, roi de Babel, et qui ne mettra pas son cou sous le joug du roi de Babel, je punirai cette nation par l'épée, par la famine et par la peste, – déclaration de YHWH –, jusqu'à ce que je les aie consumés par sa main. 9. Vous, n'écoutez pas vos prophètes, ni vos devins, ni vos rêves, ni vos enchanteurs, ni vos sorciers, qui vous parlent, en disant : Vous ne serez pas asservis au roi de Babel. 10. Car ils vous prophétisent le mensonge pour vous faire aller loin de votre sol, afin que je vous bannisse et que vous périssiez. 11. Mais la nation qui fera venir son cou sous le joug du roi de Babel et qui le servira, je la laisserai sur son sol, – déclaration de YHWH –, pour qu'elle le cultive et qu'elle y demeure. 12. Puis j'ai parlé à Tsidqiyah, roi de Yéhouda, selon toutes ces paroles, en disant : Faites venir vos cous sous le joug du roi de Babel et servez-le, lui et son peuple, et vous vivrez. » (Jérémie 27 : 1-12, BYM).

Il est probable dans ce passage biblique qu'au verset 1 **il y a eu une erreur de copiste**, sur le nom du roi d'Israël qui régnait à cette époque car bien que l'hébreu dise « Yehoyaqym (Jojakim) », le contexte de déroulement de l'événement se rapporte à celui du roi Tsidqiyah (Sédécias).

Vous pouvez vérifier cela en lisant le verset 3 de ce passage biblique qui parle du roi Sédécias : « *Envoie-les au roi d'Édom, au roi de Moab, au roi des fils d'Ammon, au roi de Tyr et au roi de Sidon, par les mains des messagers **qui sont venus à Yeroushalaim (Jérusalem) vers Tsidqiyah (Sédécias), roi de Yéhouda.** »*

Le verset 12 également de ce chapitre parle du roi Sédécias : « *Puis j'ai parlé à Tsidqiyah, roi de Yéhouda, selon toutes ces paroles, en disant : Faites venir vos cous sous le joug du roi de Babel et servez-le, lui et son peuple, et vous vivrez.* »

En lisant le chapitre 28 qui est la suite des événements, nous voyons toujours que le roi qui régnait en Israël à cette époque était Sédécias.

« *Il arriva, en cette même année, au commencement du règne de Tsidqiyah, roi de Yéhouda, au cinquième mois de la quatrième année, que Chananyah, fils d'Azzour, prophète de Gabaon, me parla dans la maison de YHWH, aux yeux des prêtres et de tout le peuple, en disant : Ainsi parle YHWH Tsevaot, l'Elohîm d'Israël : Je romps le joug du roi de Babel* » (Jérémie 28 : 1-2, BYM).

2) **Les erreurs de transmission des témoignages :** Lorsqu'un fait se déroule en présence de plusieurs témoins, la probabilité que tous les témoins reportent exactement le fait est **très faible**. Chacun relatara le fait à sa manière, en fonction de ce qu'il a vu ou de ce qu'il se souvient. Un témoin va par exemple dire qu'il a vu 5000 hommes et un autre va dire qu'il a vu 5000 hommes et des femmes. Une personne donnera un détail qu'il a vu et que l'autre n'a pas vu. Un autre exemple, un témoin donnera un nombre de 700 000 personnes recensées et un autre parlera de 670 000 personnes. Ce sont des erreurs qui ne contredisent en rien le message global de la bible, qui est celui de sauver les humains. Prenons un cas pratique de témoignages dans la bible pour mieux illustrer ce que je dis. Nous allons prendre l'épisode où Yéhoshoua multiplie les pains pour la 1^{ère} fois dans les évangiles. Ce fait est relayé par quatre témoins à savoir : **Matthieu, Marc, Luc et Jean**. « *Mais Yéhoshoua leur dit : Elles n'ont pas besoin de s'en aller. Donnez-leur vous-mêmes à manger ! Mais ils lui disent : Nous n'avons ici que cinq pains et deux poissons. Et il dit : Apportez-les-moi ici. Et après avoir ordonné aux foules de s'asseoir sur l'herbe, il prit les cinq pains et les deux poissons, et levant les yeux au ciel, il prononça la prière de bénédiction. Et ayant rompu les pains, il les donna aux disciples, et les disciples aux foules. Et tous en mangèrent et furent rassasiés, et ils emportèrent le surplus des morceaux, douze paniers pleins. Or ceux qui avaient mangé étaient environ 5 000 hommes, sans compter les femmes et les petits enfants.* » (Matthieu 14 : 16-21, BYM).

« *Et prenant les cinq pains et les deux poissons, et levant les yeux vers le ciel, il prononça la prière de bénédiction. Et il rompit les pains et les donna à ses disciples afin qu'ils les mettent devant eux. Il partagea aussi les deux poissons entre tous. Et tous mangèrent et furent rassasiés. Et l'on emporta douze paniers pleins de morceaux de pains et de ce qui restait des poissons. Et ceux qui avaient mangé les pains étaient environ 5 000 hommes.* » (Marc 6 : 41-44, BYM).

« Car ils étaient environ **5 000 hommes**. Mais il dit aux disciples : Faites-les asseoir par rangées de 50 chacune. Et ils le firent ainsi et les firent tous asseoir. Et, prenant les cinq pains et les deux poissons, levant les yeux au ciel, il prononça la prière de bénédiction. Et il les rompit et les donna aux disciples afin qu'ils les mettent devant la foule. Et ils mangèrent et furent tous rassasiés, et l'emporta le surplus des morceaux, **douze paniers**. » (Luc 9 : 14-17, BYM).

« Il y a ici un petit garçon qui a cinq pains d'orge et deux poissons, mais qu'est-ce que cela pour tant de monde ? Mais Yéhoshoua dit : Faites asseoir ces gens. Or il y avait beaucoup d'herbe dans ce lieu. **Les hommes donc s'assirent, au nombre d'environ 5 000**. Et Yéhoshoua prit les pains, et après avoir rendu grâce, il les distribua aux disciples, et les disciples à ceux qui étaient assis, de même aussi des poissons, autant qu'ils en voulaient. Et après qu'ils furent rassasiés, il dit à ses disciples : **Rassemblez les morceaux qui restent, afin que rien ne soit perdu. Ils les rassemblèrent donc et ils remplirent douze paniers avec les morceaux qui restèrent des cinq pains d'orge, après que tous eurent mangé.** » (Jean 6 : 9-13, BYM).

Lorsque nous analysons le témoignage de Matthieu (verset 21), il nous renseigne qu'après le Seigneur Yéhoshoua ait multiplié le repas, **il y'a eu uniquement** un surplus de 12 paniers pleins de morceaux mais les poissons étaient terminés. De plus Il compte le nombre de personnes de la foule ayant mangé le repas à **plus de 5000 personnes** car il apporte un détail que sur les 5000 hommes estimés il y avait également les femmes et les enfants qu'ils n'avaient pas comptés.

Marc (verset 44) donne son témoignage en disant qu'il y avait en confirmant le nombre de paniers de pains restant **mais informe qu'il y avait également un reste de poissons qui a été récupéré**. Quant au nombre total de personnes constituant la foule, il se souvient qu'il **y'avait uniquement** 5000 hommes estimés.

Luc et Jean quant à eux sont parfaitement d'accord avec Marc.

Les personnes mal intentionnées diront qu'il y'a contradiction des saintes écritures. Or si nous essayons de simuler cet épisode de multiplication des pains, il y'a plusieurs scénarios possibles qui peuvent justifier le fait que les témoignages des personnes ayant vécu une scène ne la relatent pas tous de la même manière. Un scénario possible est que Yéhoshoua a recommandé à ces 4 personnes de ranger la foule par rangée de 50 pour les nourrir mais pendant qu'ils ont rangé environ 10 rangées, le Seigneur a appelé Marc,

Luc et Jean et les a confiés d'autres tâches et pendant ce temps Matthieu a continué seul à ranger la foule. Par conséquent, Matthieu a découvert par la suite qu'il y avait aussi les femmes et les enfants présent dans la foule. Une autre alternative est qu'en tant qu'être humain on peut facilement oublier certains détails que d'autres n'oublieront pas. Ce cas peut s'appliquer sur le nombre de personnes qu'il y avait dans la foule et ce cas peut également s'appliquer sur le nombre de poissons restants.

Conclusion : En tenant compte de ces erreurs (très peu) qu'on peut rencontrer dans la bible, on ne peut parler de **contradiction** dans le message de la bible car cela n'altère en rien les valeurs et les principes bibliques.

Shalom à tous ! Soyez bénis dans le Nom précieux de notre Seigneur Yéhoshoua ha Mashiah !

NB : Toute reproduction est autorisée et même encouragée !!

Pour plus d'édification, vous pouvez consulter :

Site web : <https://www.oeuvredujour.com>

Facebook : [œuvre du jour](#)

YouTube : [œuvre du jour](#)